

## 各地よりのたより

### 岐阜より、寫眞に添えて

年末に寫したカニンガム彗星の寫眞を送ります。器械、設備、カメラ共未完成にて、人前に出す程のものではないのですが、寫眞術に全然知識のない小生が、始めて、星の寫眞を撮るといふのですから、話になりません。兎に角、自分に不思議と思ひ位、寫つたのですから、これを機会に、天體寫眞を少々やつてみたいと思ひます。赤道儀は電氣運轉ですが、現在、配電設備がなく、止むなく手動でやつてゐますが、何れ工事も出来ることでせう。

レンズは、テサの50耗、ダルマイヤの30耗、60耗、70耗等、小生の使用出来るものがあるのですが、何分テサ及び60、70耗の口径レンズは、暗箱が大きくて、器械に、假に取付けることなんか出来ず、今回は、本意乍ら、30耗の望遠レンズで、しかも手動で彗星を追つた始末です。御笑覽の程、又、今後一層御指導の程、祈り上ます。

先づは御報告迄。

一月25日

正 村 一 忠

### 滿洲より舊友のたより

拜啓、大變永らく御無沙汰いたしました。御許し下さい。其後御變りはありませんか？ 御伺ひ申します。小生、事變發生と共に、産業報國のため、滿洲に参り、重工業につくし、銃後戰士の第一線に立ち、今日に及んで居り、其間、自分の好きなる天體の觀測も出来ず、夜の空もろくろく觀察いたしましたことが、甚だ少く御座いましたが、昨年末の轉勤により、大分着着き、今回出現のカニンガム彗星の觀測を2~3夜いたしました。充分の成績をあげることが出来ずに居ります。何故、昨年までそんなに夜空に親しむことが出来なかつたかと申しますと、小生、滿洲炭礦株式會社に入社以來、最初、東滿の滿ソ國境に出張いたし、其後、例の〇〇〇近くの調査に在勤し、建設に従事し、肉體勞働こそいたしません。滿鮮人を使用して開發事業を行ひ、身心、毎日綿の如く疲れ、日の落ちると共に寢につき、身體を休め、毎夜々々、何時来るやわからない土匪に、社員はそなへて居りました。銃聲一發聞けば、サイレンの鳴り渡る中に、日本刀、輕機、拳銃と、物々しい形にて要所々々を守つて居りました故、心の落ついた時がありませんでした。所が、昨年十一月、輸送鐵路の電化

のために、北滿に轉勤いたしましたる所、こゝは匪賊の心配もなく、只、〇〇の心配のみにて、落ついて居り、其上、社員に科學の好きなる者あり、一夜、トランシットを持出して天體觀測をしないかと相談したる所、不思議にも、社に五藤製の58ミリ鏡のあるのがわかり、小生、社より借りうけ、先日より時々あたゝかき夜に觀測いたして居りますが、何様、極寒なので（現在零下35~6度）、10分間と觀測出來ず、それ以上して居れば、防寒帽は霜にて眞白になり、手の自由を失ふので、困つて居ります。そして、望遠鏡を室内に入れれば、たちどころに眞白に水分が凍結してしまふと云ふ有様です。

もう少し温かく、せめて零下15度となれば、充分に觀測も出來得るものと思つて居ります。さて私も、かく落着きましたので、出來れば天文協會の一員として、産業報國のかたわら、つくしたく思ひます故、よろしく御願ひいたします。

滿洲は、御存じの如く、空は良いです。空氣はすんで居りますが、新京、奉天等、都會の冬は御話にならない位、空氣が悪く、晴天に、月でさへ煙のため曇つて見へます。來年は一度内地にかへりたく思つて居ります。其時は、出來れば、御目にかゝりたく思ひます。家族の者は内地に居り、元氣で居ります。

一月13日

田 中 朝 夫

## 編 輯 室 よ り

天界多事のため、昨年十一月の水星の太陽面經過の報告記事が今まで印刷出來なかつたのは残念であつた。（但し觀測結果だけは、いち早くドイツのナハリヒテン誌へ送つて置いたので、發表済みである。）當日、晴天に恵まれた關西方面だけで、之れだけの成績が擧げられたのは満足である。あの日、米國では初觸だけを、我が國では終觸だけを見たわけである。ハワイでは初めも終りも見えた筈●年末から夥しい彗星が去來する。之れに因んで、フィッ博士の“彗星談義”を讀んで貰ひたい。●本會出版部では今般“紀要”Memoirs といふものをを出すことにし、そのため、本誌の一部を國際化して、獨創論文は外國の専門家に解るやうにし、大に國威を發揚することにした。詳細は次號を見て頂きたい。●二月號第63頁の寫眞は名古屋の小澤氏の256耗機につき訂正する。之は編輯の失敗であつた。●天界168號を持ち合はせてゐる人は、其の口繪寫眞を見て御覽なさい。時局がら、一寸ホ、エマシイ風景です。